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DECLARACIÓN DE S.E. LA PRESIDENTA DE LA REPÚBLICA,  

MICHELLE BACHELET, 
LUEGO DE VISITAR RECIÉN NACIDO TRASLADADO DESDE COPIAPÓ AL 

HOSPITAL BARROS LUCO 
 
 

Santiago, 1º de Abril de 2015  
 
 

 
Amigas y amigos:  
 
Entre otras cosas, la mamá de Jhoan está extraordinariamente contenta por el 
tratamiento que ha recibido, por el trato, por la atención.  Así que, felicitaciones a 
todos quienes trabajan acá. 
 
Y hemos venido a ver a Jhoan Cortés Paz, que es un recién nacido muy 
pequeñito, que nació prematuro en el Hospital de Copiapó, y con sólo un par de 
semanas de vida, tuvo que ser trasladado.  Justamente es uno de los cuatro 
primeros traslados que se efectuaron, y cuando estábamos allá en la zona, tuvo 
que ser trasladado acá, tras el aluvión que afectó a las regiones de Antofagasta, 
Atacama y Coquimbo. 
 
Y la buena noticia es que a pesar de haber nacido antes de tiempo, con un peso 
muy bajo y con algunas complicaciones, ya está mejorando, ya va subiendo de 
peso, esperamos que pronto va a dejar de necesitar el oxígeno, de hecho, ya la 
doctora está dando instrucciones para disminuir  un poquito la cantidad de 
oxígeno y pueda ser trasladado a una Sala de Cuidado Intermedio. 
 
Y como éste, hay varios casos, son 5 los casos de recién nacidos, donde el 
Gobierno realizó un importante operativo para trasladarlos desde el Hospital de 
Copiapó a Santiago. Y cada uno de ellos está siendo atendido de acuerdo a sus 
condiciones, a su situación, algunos han tenido que ser operados, en fin, dadas 
las condiciones de salud, es lo que se está haciendo en distintos hospitales de 
Santiago. 
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Pero quiero decir que para los niños y niñas de las zonas afectadas también hay 
otro tipo de  necesidades apremiantes, desde el albergue, alojamiento, pañales y 
leche, que se está resolviendo y vamos a llegar a todas las localidades 
afectadas. 
 
Esta esperanza y tranquilidad para los niños y sus familias, nos muestra que 
pese a la emergencia y el terrible desastre que las personas en estas regiones 
han tenido que vivir, existe celeridad y equipos humanos dispuestos y 
coordinados para atender a las personas que más protección necesitan. 
 
En el día de ayer estuvimos en el Grupo 10 de la FACH, con personal de Salud 
de todas partes de Chile que partía, justamente, a la Región de Atacama, a 
apoyar.  Asimismo, el Ministerio de Salud ha organizado todo un sistema de 
rotación de profesionales, para que puedan apoyar las  necesidades que existen 
hoy y que van a seguir existiendo. 
 
Y así, yo quiero destacar, de verdad, la tremenda labor que están haciendo los 
equipos de Salud, tanto quienes han ido a reforzar, tanto quienes trabajan en los 
centros de Salud en las diferentes comunas afectadas, y muchos de ellos 
también han sido afectados y, sin embargo, han seguido trabajando con mucha 
energía, y también las autoridades y los equipos que se han trasladado a 
organizar y apoyar las tareas de salud. El personal de Salud en el Norte también 
ha sufrido esta catástrofe, pero a pesar de aquello, no ha desatendido  su 
misión.  
 
Y el Ministerio de Salud está llevando adelante una fuerte campaña para 
prevenir los problemas de salud que pueden surgir, algunos ya han surgido, 
hemos visto que ha aumentado  el número de enfermedades gastrointestinales, 
problemas dérmicos y, por tanto, hemos estado enviando ya, a esta fecha, hasta 
el momento el Gobierno ha enviado a las zonas afectadas, 89 mil dosis de 
vacunas de Influenza, porque empezábamos la campaña de Influenza, y muchos 
de los distintos establecimientos anegados sufrieron pérdida del stock de 
vacunas; 27 mil  vacunas de Tétanos, que es una de las complicaciones 
posibles; y 7.600 de vacunas de Hepatitis A.  
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Hemos habilitado 34 puntos de vacunación  y tres vacunatorios móviles: dos en 
la Región de Atacama y uno en la Región de Antofagasta.  
 
El hospital de Copiapó ha ido recuperando progresivamente  su operatividad y 
ya se están realizando la totalidad de los tratamientos de diálisis que necesitan 
los pacientes de Copiapó, Chañaral, Diego de Almagro y Tierra Amarilla. 
 
El Hospital de Diego de Almagro, como ustedes ya saben, estuvo funcionando 
en un liceo, pero enviamos, y está ya hace días funcionando un PAME, un 
Puesto de Atención Médica Especializada, registrando 150 consultas diarias, 
con las farmacias restablecidas y entregando los medicamentos a los enfermos 
crónicos, que era otro de los problemas. Mucha de la gente perdió todo, salió de 
sus casas y sin llevar medicamentos. Entonces, también, todo eso está 
restablecido.   
 
Nuestro compromiso, entonces, es reconstruir, reparar y levantar todo lo que 
haga falta en infraestructura de Salud, en los plazos más breves posibles. 
Porque hay varios Cesfam, aparte de los hospitales, Cesfam que han sido 
fuertemente afectados por los aluviones. Y, por tanto, eso también es un área 
nueva de trabajo.  
 
Mantenemos el trabajo permanente en éstas y en otras labores, enviando 
víveres, agua, ayuda a la zona, despejando caminos, restableciendo los 
servicios, los servicios de electricidad se han ido normalizando cada vez más, 
salvo en aquellas casas en que restablecer la luz puede ser un riesgo dadas las 
condiciones en que se encuentra la casa. Entonces, se está trabajando para 
reestablecer el agua, la luz, se está trabajando en lo que es todo el ámbito de 
limpieza de ductos, de alcantarillas, en fin.  
 
Hemos dicho ayer que pronto empezarán a ser enviadas, a partir de los 
próximos días, las primeras viviendas de emergencia, y se está atendiendo todo 
aquello para que, ojalá a la mayor brevedad, se pueda volver a  la normalidad.    
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Amigas y amigos: 
 
Hoy día se cumple una semana desde que fuimos impactados por la dolorosa 
tragedia que azotó al Norte de Chile.  
 
Y hemos estado desde el primer momento en terreno, entregando apoyo y 
ayuda a los afectados. He instruido que el Gobierno se mantenga trabajando, sin 
parar, hasta que la gente haya recuperado la normalidad de sus vidas. 
 
Entre otras cosas, es por eso que yo he decidido, la próxima semana, no ir a un 
par de giras internacionales que existían, porque nos ha parecido que 
necesitamos estar acá, en terreno, trabajando por las personas.  
 
Y con la misma franqueza, decir que a pesar de toda la ayuda enviada y del 
personal tanto de Gobierno, en los distintos niveles, nacional, regional, provincial 
y también a nivel municipal, como de nuestras Fuerzas Armadas, Carabineros y 
Bomberos que hemos movilizado todos estos días, tenemos todavía mucho por 
hacer, mucho por hacer.   
 
Y, por tanto, nuestra invitación es a seguir trabajando juntos, el Gobierno, el 
sector privado y las ONG, que también se han sumado  en estos días a trabajar, 
porque la verdad es el que desastre y la tragedia del Norte requiere de todos 
nosotros.  Estamos trabajando firmes en la etapa ahora de emergencia y de 
transición hacia la normalización, y luego tendremos que seguir trabajando hasta 
la reconstrucción de toda la zona afectada.  
  
Muchas gracias. 
 
 
 

* * * * * 
 
 
 
Santiago, 1º de Abril de 2015. 
Mls/lfs.  


